

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los miércoles viernes y domingos de cada semana.
 En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs. 3 id. 18.
 Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.
 En Francia: trimestre 40 rs.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

REDACCION Y ADMINISTRACION.—Calle del Progreso núm 2, piso 3.º-5.

ANUNCIOS.—A los suscritores, á medio real la línea y á real á los no suscritores. Por meses, precios convencionales. Anuncios oficiales á 2 rs. línea. Los comunicados y remitidos se pagarán según la importancia de su contenido y extensión á juicio de esta Administración.

Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelve ningún original.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Seccion Oficial.

La *Gaceta* del 23 publica una Real orden mandando que todos los empleados dependientes de la direccion de Aduanas que hayan sido trasladados y que se encuentren fuera de sus destinos se presenten á posesionarse en el improrogable término de 40 dias; exceptuándose únicamente de esta disposicion los que hayan de desempeñar destinos sujetos á fianza ó que justifiquen satisfactoriamente la imposibilidad de realizarlo. Asimismo, quedan caducadas desde esta fecha las licencias que están disfrutando los empleados de aduanas; debiendo los interesados presentarse en sus respectivos destinos en el plazo arriba prefijado, á ménos que acrediten tambien las legítimas causas que lo impidan.

Extranjero.

Livadia, 22.—El estado de la salud del czar es sumamente satisfactorio. Hasta fines de noviembre permanecerá en Crimea, como tiene de costumbre en esta época del año.

París, 23.—El periódico la *Liberté* publica un despacho de Guayaquil anunciando que ha estallado una revolucion en la república del Ecuador.

Ha sido destituido el presidente Borrero reemplazándole Vinti Milla.

La causa de estos trastornos ha sido la oposicion de Borrero á que se revisara la Constitucion.

—Han sido pasados por las armas

cuatro marineros ingleses de la tripulacion de la barca inglesa *Federico*, que en las aguas de Cavite hirieron gravemente á su capitán.

París, 23.—Dícese que el ministro del interior exige al ministro de la guerra que fije los deberes militares respecto á los entierros civiles de miembros de la Legion de Honor.

Ultramar.

Hoy recibimos correspondencias y periódicos de la Isla de Cuba, cuyas fechas alcanzan al dia 4 de setiembre, y que sin reseñar encuentros de grande importancia dan cuenta de una infinidad de choques parciales que demuestran la actividad desplegada para acelerar el término de la campaña.

La táctica adoptada por el enemigo es la de destruir la propiedad á mansalva y rehuir todo ataque, á no ser que una gran superioridad numérica por su parte le dé probabilidades de triunfo. Con estas condiciones, en medio de estensos bosques y de comarcas por lo general despebladas, harlo fácil es adivinar la celeridad que hay que desplegar en las marchas y la combinacion que necesitan los movimientos emprendidos para poder tropezar con los rebeldes y batirlos en todas partes.

•Hoy, felizmente, dice el *Diario de la Marina*, obedecen las operaciones militares á un plan bien preconcebido: se adelanta con paso firme y seguro, y se adelanta sin retroceder una pulgada, ni si

quiera una línea, digan lo que quieran los impacientes. En esta guerra, donde el contrario se divide y subdivide á su antojo, y donde, en un momento dado, hasta se fracciona en grupos de 8 ó 10 hombres, á lo sumo, es imposible una accion decisiva en un breve espacio de tiempo. Como no existen grandes ni pequeñas masas, y, por otro lado, el enemigo puede reunirse aceleradamente para atacar un punto débil, se necesita mucha precaucion, mucha prudencia y mucha actividad.

Con satisfaccion vemos que estas tres circunstancias presiden hoy los movimientos de las columnas, segun lo atestiguan los resultados que diariamente se obtienen, alcanzando la presentacion, en todos los distritos de las Villas, principal objetivo de la campaña, de gente armada procedente del campo rebelde.

GERONA 27 DE SETIEMBRE DE 1876.

Leemos en *La Epoca*:

•Un periódico dice que va á formarse causa con motivo del descarrilamiento ocurrido en Sardañola.

Pocas disposiciones más acertadas pueden tomarse, pues ya pasa de castaño oscuro el número de siniestros ocurridos en dicha línea.

De castaño oscuro no, de uno diario quizá sí.

Dice *El Pueblo Español*:

•A juicio de *El Diario Español*, la reconciliacion de los amigos del señor Sagasta con los del Sr. Alonso Martinez es

imposible de todo punto.

Más imposible parecia la reconciliacion de *El Diario Español* con los moderados y, sin embargo, ahí está que se puede ver.

Chupate esa.

De *El Siglo Futuro*:

•*El Diario Español* ha oido decir que los peregrinos españoles no llegarán á cinco mil, y opina que son pocos.—Nosotros tambien.

La Política ha oido que los romeros españoles pasarán de cinco mil, y le parece que son muchos. Tambien á nosotros.

Pero sean ciento, ó cien mil, que nosotros no lo sabemos, de seguro han de causar unos cuantos miles de berrinches con honores de hidrafbia.

Si esos son los frutos que se prometen los entusiastas, valia la pena de suspender la epidemia, añade *El Parlamento*.

Que mas quisieran ellos, decimos nosotros, que poder matar á sofocones todo lo que traseyendo á liberal, y si imaginasen que el medio para conseguirlo son las romerías á Roma, ya podrian prepararse las empresas de los ferro-carriles á conceder rebaja en los precios, pues lo menos se efectuarían dos ó tres pares cada trimestre.

•Dice *El Pueblo Español*:

•Al decir de un periódico, por lo general bien informado, en la reunion celebrada hace algunos dias por los moderados históricos, surgió una nueva disidencia

LA LUCHA.

198

ba en casa de su tía. La abro.... ¿y qué leo? Aquí la tengo con la otra, señor, vais á leerla tambien.

Cogí la carta, y leí:

«Señorita Genoveva:

«El alférez Séptimo de** ha sido muerto en la primera refriega que hemos tenido al desembarcar en***. Al morir me dijo: Escribe á la señorita Genoveva en Voiron mi despedida, así como tambien á su hermana. Soy muy culpable, pero he sido mas desgraciado que culpable. La suplico que me perdone. Si hubiera sobrevivido, hubiera reparado mi involuntaria falta. No era malo, no; la despedida, la noche y la desesperacion de seperarnos, nos perdieron..... Me ha casado secretamente con ella un sacerdote de Saboya..... ¡Fatal noche!... Será preciso enviar el niño á...***»

La muerte no le dejó hablar: adjunto es un rizo de sus cabellos que me mandó enviar, diciéndome: Si muero, envía esto á Voiron.»

LXII.

El rizo y la carta se me cayeron al suelo, señor, porque solo habia fijado mi atencion en la muerte de aquel pobre jóven, y aquel terrible final de la carta que me revelaba á la vez todo el misterio de su amor y toda la vergüenza de mi familia. Enviar el niño á.....

199

FOLLETIN DE

—¡Dios miol dije, cómo!... mi hermana!.. ¿será posible? Ella, tan buena, tan recogida, tan piadosa.... ¡Y me ha engañado! ¡Ah! ¡demasiado castigada está! pensé entre mí. ¡Desgraciada!.... ¿Qué vá á ser de ella al saber la muerte.... no sé si de su seductor, ó de su esposo?... Del padre del hijo que lleva sin saberlo en su seno.... ¿Y qué hacer?... cómo decir.... cómo confesar... cómo ocultar ésta vergüenza.... ¿Dónde iremos? ¿Dónde nos escondemos en la tierra? ¡Oh! ¡Dios mio, Dios miol accorredme.

Sentí un arranque de cólera contra mi hermana:

—¡Cómo dije; yo, que he sido para ella una madre; yo, que para guardarla, para estar á su lado he renunciado á mi amor, á mi fortuna, á mi felicidad, á Cipriano; yo, que de dia era su sombra; yo, que de noche estaba á su lado, como la pared de su cuarto á la cabecera de su cama... ¡Y ha podido engañarme así!... ¡Me lo ha ocultado todo! Su amor, ese sacerdote de Saboya, esa noche, ese matrimonio secreto, sus angustias, sus terrores, las terribles consecuencias de esa misteriosa union! ¡Ah! ¡es una traidora! ¡es una hipócrita! ¡desconfía de su hermana! ¡Oh! me voy, no quiero verla mas, no quiero hablarla....

Pero si no la veo, si no la hablo, si me voy.... ¿Qué vá á ser de ella? No, es preciso que me quede;

con motivo de tratarse de la recepcion de la reina madre. Los descontentos, prosigue el colega, entre los cuales se encontraba un militar de alta graduacion, se retiraron manifestando su propósito de no volver á tomar parte en ninguna otra reunion del partido.

Está visto, no hay medio de que se entiendan.

GUERRA DE ORIENTE.

Paris. 20.—De las once y media á las dos ha conferenciado hoy el embajador turco, Sadyk Bajá, con el duque Dcazes, ministro de Negocios extranjeros.

Los telegramas oficiales de Constantinopla son pacíficos.

La Puerta está dispuesta á conceder, no un armisticio, sino una prolongacion de la suspension de hostilidades.

Las ideas de Rusia y Austria se han vuelto asaz pacíficas de tres dias á esta parte; las de Rusia, porque la hija muada del czar, la duquesa de Edimburgo, quiere ser reina de algo, y el czar habia pensado en colocar sobre la cabeza del duque de Edimburgo la corona de rey de Servia. El inconveniente brindis del general Tcherniaff: «á Milano, rey de Servia», el apego de este príncipe á su corona, la oposicion de los servios á la soberanía de un extranjero y la repugnancia de Inglaterra á ver uno de los hijos de la reina Victoria criatura del czar, han hecho abortar por ahora este proyecto.

Rusia abandona pues, á la Servia de Milano, reservándose mas tarde proteger y defender la Servia cristiana para procurar de nuevo dársela al duque de Edimburgo.

Las de Austria, porque una vez que Rusia no la empuja hácia adelante, interesa á su propia conservacion más el refrenar el movimiento eslavo que el fomentarle.

La paz debe, pues, considerarse hoy como cosa deseada y querida por todas las potencias.

La paz puede, pues, considerarse como hecha.

Constantinopla, 22.—El estado de salud de Murad V es tal, que se tienen poquísimas esperanzas de poderle salvar.

Viena, 22.—Parece que las potencias

están de acuerdo en adoptar las bases propuestas por el gobierno inglés para las negociaciones que tendrán lugar en Constantinopla.

GACETILLA GENERAL.

Varios vecinos de las calles de Albarreda, Nueva Teatro, Travesía de Auriga y Subida de la Merced nos han llamado la atencion, y á nuestra vez nosotros la llamamos á quien corresponda, para que se corrija el abuso que nos denuncian los indicados vecinos respecto de lo que en dichas calles acontece [hace ya bastante tiempo con los faroles del alumbrado público, pues mientras los del resto de la poblacion se encienden actualmente á las 6 y media de la tarde y se apagan á las once y media de la noche, á los de las citadas calles no les llega el turno para lo primero hasta tres cuartos ó una hora despues y en cambio lo segundo se verifica media hora antes por lo menos que la designada para efectuarse. De modo que á los vecinos de las referidas calles se les condena, sin justo motivo que lo justifique, á transitar entre tinieblas, por espacio de hora y media y á veces dos, y en tal concepto creemos que por quien está obligado á ello, se procurará remediar la falta de que con tanta razon se quejan aquellos vecinos.

—Invitados por su inventor don Francisco Vidal, tuvimos el gusto anteayer de ver funcionar su *Máquina delineador de taponos*, que sin disputa vale imponderablemente mas que las inglesas conocidas hasta el dia, sobre las cuales, entre otras de las muchas ventajas que la recomienda y la hace preferible á aquellas, es la de admitir la colocacion de los taponos á centenares, lo que las extranjeras no consienten mas que uno por uno, á beneficio de lo cual mientras las inglesas solo pueden delinear en el jornal de un dia 30.000 taponos, la del señor Vidal entresaca en el mismo espacio de tiempo 125.000; esto es, tres cuartas partes mas que aquellas.

La citada máquina funciona merced á una pequeña rueda de impulsión que puede moverla la fuerza de un niño, y su combinacion es tan admirable á la par que sencilla que sorprende y encanta á cuantos tienen ocasion de apreciarla.

El señor Vidal, pues, á fuerza de es-

tudio ha conseguido presentar una máquina delineador perfecta, en concepto de los peritos en la materia, de quienes hemos escuchado los mas lisonjeros y justos elogios para su autor, y cuya máquina ha de reportar incalculables ventajas á la industria taponera.

Tantos cuantos fabricantes de corcho han admirado la indicada máquina han solicitado desde luego su adquisicion, y nosotros, convencidos de que les prestamos un buen servicio, recomendamos á aquellos fabricantes que no tengan noticia de tan útil invencion, pasen á esta capital donde su autor se complacerá en ponérselo de manifiesto, evidenciándoles todas las inapreciables ventajas que la máquina reúne, la cual delinea los taponos de corcho de cualquier espesor graduándolos exactamente y sin la menor discrepancia por líneas y medias líneas.

Felicitemos cordialmente al señor Vidal, á quien conocíamos ya como autor de otras ingeniosas invenciones, adoptadas y que funcionan en el dia con entero éxito, pues con su *Máquina delineador* ha dado un gran paso en el camino de los adelantos de la industria fábril corchera, deseándole en este último invento mas honra y mas provecho que el alcanzado hasta ahora, como justo premio y recompensa á sus vigiliyas y desvelos.

Otro dia nos ocuparemos de otras máquinas debidas al ingenio de dicho señor.

—Por el Juzgado de primera instancia de Figueras se llama á los que se crean con derecho á la herencia de Teresa Genis y Llauro, á la de los conserjes D. Eusebio de Rich y Rexach y de Doña Ana Morell y Desclapes, á la de Margarita Cros y Ramis y á la de don Domingo Lopez Rodriguez, fallecidos sin testar.

Por el de Santa Coloma de Farnés se cita á los que se crean con derecho á la de D.^a Teresa Baudrich y por el de Puigcerdá á los que lo consideren respecto á la de D. José de Esteve y de Girvés.

—Se ha desarrollado una terrible enfermedad en el ganado vacuno de algunos pueblos del ampurdan, conocida bajo el nombre de carbunco sintomático.

Nuestro Alcalde accidental ha tomado algunas acertadas medidas para impedir que de los pueblos circunvecinos se introduzcan á esta ciudad carnes muertas de ninguna clase, sin la garantía de la

prévia inspeccion facultativa, de cuyo indispensable requisito parece que se prescinde en dichos pueblos, y como la indicada inspeccion no puede tener lugar aquí, por que en todo caso aquellas carnes entrarían clandestinamente, de ahí lo oportuno de la providencia.

—El domingo celebraron los vecinos de la calle de le Cort R. al la fiesta en honor de su patron San Cornelio, con funcion religiosa y bailes públicos y de sociedad.

—Por el Gobierno civil de la provincia se ha concedido la autorizacion solicitada por D. Juan Guixeras, vecino de San Martin de Campmajor, para derivar mil trescientos litros de agua por segundo de tiempo del rio Ter en término de San Pablo de Segurles, con destino á una fábrica de hilados y tejidos que proyecta construir en terrenos de su pertenencia.

—Vamos á trasmitir á nuestros suscritores las noticias que hemos procurado adquirir acerca de las ocurrencias de San Feliu de Guixols, quedando en rectificar oportunamente las inexactitudes en que podemos incurrir, relatando los hechos de oídas, si bien confirmados por informes que nos merecen entero crédito.

Parece que el Ayuntamiento de dicha poblacion, despues de estudiar los medios mas en armonía con los intereses de sus administrados, para cubrir el déficit del presupuesto, resolvió imponer algunos módicos derechos á ciertos determinados y limitados artículos de consumo, cuya contribucion fué muy mal recibida por los operarios taponeros de dicha villa, en la que, como es sabido, existen en número muy considerable, pretendiendo que el Ayuntamiento retirase dicho impuesto y lo sustituyese por medio de reparto, á cuya peticion no se accedió el cuerpo municipal, determinando la negativa una huelga general de dichos operarios, tan poco razonable y tan exigente que por medio de amenazas la hicieron estensiva á todas las industrias, prohibiendo al panadero hacer pan, al tabernero vender vino, etc., etc.

La actitud en que se colocaron los taponeros hizo precisa la presencia de nuestra primera autoridad civil en aquella poblacion, y en efecto, allí se constituyó el señor Gobernador uno de los dias de la pasada semana, tomando enseguida algunas prudentes medidas encaminadas á conjurar el conflicto,

y si la pongo mala cara en el momento mismo en que tengo que decirle la muerte de su amante, y en que tendrá necesidad de echarse en los únicos brazos que la estarán abiertos en la tierra, para ocultar su desesperacion y su vergüenza, su hijo morirá en su seno; lo matará su dolor, su angustia, su desesperacion.... Y al fin, no es mi hermana, mi Josefina siempre, la niña á quien yo he criado, á quien he educado, que no ha tenido mas madre que yo, como yo no tengo mas hija que á ella en este mundo?

Y me puse á llorar, á sollozar, á deshacerme en lágrimas, pero con tal furia, señor, que mi razon se turbó, mis sentidos se embotaron, y deslizándome de la silla en que estaba sentada, cai sin sentido en el suelo.

LXIII.

Permaneci así no sé cuanto tiempo, señor; mucho, sin duda, porque ya era de noche cuando volví en mí. Me despertó un grito terrible que parecia ser lanzado por una persona á quien hubieran atravesado el corazon. Un grito que resonará eternamente en mi oido. ¡Dios mio, qué grito!

Abrí los ojos, y vi á Josefina que en la mano izquierda tenia el rizo y la carta, y con la derecha

Ni mas ni menos nos dijimos con motivo de la marcha de la tropa. Solo me admiró el que Monsieur Séptimo no hubiera venido á despedirse de nosotras. Pero pensé que habia preferido escribirnos en la primera jornada que hicieran.

Durante tres ó cuatro meses, todo marchó perfectamente. Josefina era razonable y arreglada como una monja. Solo salia de casa para ir á misa ó al correo una vez por semana para recoger las cartas del alférez. ¿Habíanse dado palabra de matrimonio? Ella ni decia que sí, ni que no; pero yo lo creia. Escribia tambien todos los domingos largas cartas en su cuarto; pero no me lo confesaba. Yo lo conocia por el papel que faltaba en la resmilla cuyos pliegos tenia contados: pero hacia como que no lo sabia.

—Es preciso dar tiempo al tiempo, decia: el amor se acabará, como se ha acabado el mio por Cipriano. Cuando ya no piense en el alférez, ó este la haya olvidado, no dejaré de presentarse algun buen mozo del pais; le conocerá, la casaré, viviré con ellos, cuidaré de la casa y criaré á sus hijos.

LXI.

Nada de eso, señor. Una tarde trajeron una carta sellada con lacre negro, en tanto que Josefina esta-

medidas que, al parecer, fueron de todo punto ineficaces, lo cual obligó á dicha autoridad á adoptar otras mas enérgicas, abandonando la via persuasiva por la represiva, ordenando la detencion de algunas personas señaladas como instigadores y principales agentes de la resistencia.

Esta es la historia de lo ocurrido en San Felu de Guixols. Por ahora parece que el mal estar continúa é ignoramos las resoluciones que posteriormente haya tomado el señor Gobernador civil para remediar la difícil situación porque atraviesa aquella villa.

Nosotros hacemos votos porque el conflicto termine cuanto antes y de la manera mas satisfactoria posible, y aconsejamos á los taponeros abandonen su actitud, pues deben comprender que la situación en que se han colocado no puede prolongarse sin desprestigio del principio de autoridad y sin menoscabo de sus intereses.

—Del pueblo de Vilajuiga ha desaparecido un individuo que padece de enagenación mental, llamado José Canet, por cuyo motivo el señor Gobernador civil de la provincia encarga á sus agentes procedan á la detencion de aquel desgraciado.

—El Boletín oficial del viernes publica una larga relación nominal de las personas multadas por el señor Subgobernador de Figueras dentro de la primera quincena de este mes, por haber sido sorprendidos jugando á los prohibidos por la ley en los pueblos de Llansá y Llers por fuerzas de la Guardia civil de los puestos de Garriguella y Pont de Molins.

—Ante ayer empezaron los ensayos de la compañía lírica italiana que ha de actuar en nuestro coliseo durante la próxima temporada de invierno.

Hernani es la ópera puesta en estudio y con la que se inaugurará la compañía el sábado venidero, á la cual deseamos buena cosecha de aplausos, así como á la empresa mucho abono y muchos llenos.

—El domingo apareció el primer número de *La Revista de Literatura, Ciencias y artes*, que se publica en esta capital bajo los auspicios de la Asociación literaria de la misma.

Saludamos afectuosamente á nuestro colega y le deseamos dilatada vida.

—Han sido multados por la Alcaldía los habordes de la calle de Cort-Real, por haberse permitido la noche de anteayer disparar armas de fuego, para el mejor efecto de una sardana que representa el ataque de no sabemos que población, armando con tal motivo un baturrillo de todos los diablos

SECCION DE PROVINCIAS.

El Boletín de Cuenca dice que un maestro ha sido acusado ante la autoridad por haber comido conejo en viernes, por lo cual ha sido severamente reprimido y castigado.

He aquí un maestro que si no cobra come como si cobrara.

—En Granada hubo el domingo por la noche una terrible reyerta entre paisanos y agentes de orden público, resultando dos de estos heridos.

—Los señores arzobispos de Toledo y Burgos, y el obispo de Cartagena, han cedido la cuarta parte de las dotaciones de sus diócesis en beneficio del Tesoro.

—Han sido detenidos en la provincia de Tarragona 20 hombres, por cazar sin la correspondiente licencia.

—Un conocido comerciante de Valencia ha recibido de los Estados Unidos una máquina de escribir de Remington. Parece seguro el éxito de esta máquina; en vista de lo perfecto del trabajo que ejecuta, sencillez de su mecanismo y reducido precio que sus constructores le han fijado.

—En la provincia de Badajoz ha hecho

completo fiasco la proyectada romería al Vaticano.

Correo de Madrid

Del día 25 de Setiembre.

La comisión de Códigos no ha terminado todavía la discusión del proyecto de ley sobre las carreras judicial y fiscal.

—Han ingresado en el Banco 20 millones de reales que han llegado de Zaragoza recientemente.

—El Sr. Sagasta debe haber llegado hoy á Logroño.

Correo del 24.

Gran número de sociedades geográficas del extranjero se han puesto en fraternal relación con la de Madrid.

—Cree la *Epoca* como el *Imparcial* que es conveniente que vea la luz pública el expediente instruido en Mahon, para que el país conozca la verdad de las cosas y vea cuanto se ha exagerado.

Variedades.

LA ELECTRICIDAD ATMOSFÉRICA EN VARIOS PAISES.

Nos hallamos ya en pleno período de temporales. El trueno se deja oír en todos los lados de Europa; mas no truena de un modo igual en todas partes, como pudiera creerse, existen comarcas especialmente escogidas por el trueno. Se puede oír el trueno en un punto y no oírlo en otro y eso á algunos kilómetros de distancia. Difíase que ciertas partes del suelo están predisuestas á los fenómenos eléctricos.

La Champagne, en Francia, es una de las comarcas reputadas con justo motivo como una de las mas eléctricas. El rayo cae á menudo en los terrenos calizos de Champagne; hace de las suyas particularmente en los alrededores de Epernay, de Chalons, de Reims. El departamento del Rodano está tambien muy castigado por los temporales. Empero, los fenómenos eléctricos distan mucho de adquirir en nuestros países la intensidad que poseen en los países montañosos y sobre todo en la América del Norte ó del Sud.

Existen realmente países eléctricos. En Nueva-York mismo y en todo el norte de América, con un invierno seco, la electricidad abunda en la atmósfera.

Los cabellos son frecuentemente electrizados, sobre todo cuando han sido peinados con un peine fino. A menudo se levantan en punta y cuanto mas se lisan mas tiesos se ponen; se dirigen hácia los dedos, y es preciso mojarlos para que queden en su lugar. En la misma estación, toda la ropa de lana, los pantalones sobre todo, atraen el polvo que flota en el aire. Por mucho que se limpien, se ha de volver á empezar. Los bajos de los vestidos de señora están literalmente blancos de polvo. No hay otro medio de desembarazarse de la acción eléctrica que pasar sobre la ropa una esponja húmeda.

Durante la noche, las gruesas alfombras de los salones calentados dejan oír pequeños crujidos y aparecen brillantes cuando se camina encima de ellos. Si se corre ó se pasa repetidas veces en el mismo lugar, sale una chispa de algunos centímetros. Sabido es que una chispa de ese tamaño produce un escozor sumamente vivo y desagradable.

Al coger el boton de cobre de una puerta para abrirla sale una chispa que hiere cruelmente. Los niños, espantados por ese nuevo género de fuegos artificiales, huyen llorando. La punta de las tenazas, un candelero, en una palabra, todos los objetos metálicos se vuelven otras tantas pistolas metálicas.

Estos inconvenientes no son los únicos. Dos amigos que se dan la mano experimentan un choque eléctrico. Dos personas que se tocan por casualidad sienten una conmoción. No es siempre prudente tampoco abrazarse: de los labios salen chispas y el beso causa una picadura pequeña. De la punta de la nariz sale un relámpago en miniatura. Los chiquillos se entretienen á veces en ametrallarse con la electricidad. Se ha visto á menudo encender una luz de gas con la punta del dedo.

Estos fenómenos, extraordinarios para nosotros, son, por otra parte, muy conocidos en América. Desde últimos del siglo pasado, Volney, el célebre autor de las *Ruinas*, hacia notar que América es mucho mas eléctrica que Europa. En Filadelfia cuando truena, el cielo parece ser de fuego.

En ciertas partes del sud de América truena regularmente todos los dias. Según M. Bossingau t, se cuentan en Popoyan veinte dias tempestuosos en mayo. En Niágara, durante la estación de las lluvias, se han contado hasta diez y siete dias de tempestad cada mes. Hay montañas en que ningun habitante se atreveria á permanecer en dias de truenos. Los rayos caen sobre ciertos picos como la lluvia en nuestros países.

En una parte de la India inglesa, la electricidad atmosférica es bastante molesta. La mayor parte del tiempo, los telégrafos no pueden funcionar. Las tempestades arrancan los postes y rompen los hilos conductores. En los Ghattes occidentales, en la montaña de Georg, las tempestades despegan una rara magnificencia. Se oyen desde muy lejos parecidas á un inmenso bombardeo cuyas descargas se suceden en medio de un huracan de nubes en torbellino y de relámpagos repetidos.

En Europa, la electricidad, aunque menos violenta, no deja de producir fenómenos extraños; sucede muy á menudo que la cima del Monte Blanco aparece de fuego. Se ven iluminarse las puntas de las rocas; los vestidos de los viajeros aparecen literalmente cubiertos de chispas y la piel se vuelve por momentos fosforescente.

La ascension de S. ussure, de Jalabert y de Piotet se ha hecho clásica en este punto. Subian la falda de Brevens (2,520 metros) por un dia tempestuoso. Notaron que al levantar la mano sentian una picadura en la punta de los dedos y luego oyeron un pequeño silbido escaparse de cada dedo. Por último, vieron salir de todas las rocas que habia en su alrededor chispas de regular tamaño. En 1863 M. Watson visitaba el Jungfran en compañía de varios *turistas* y de los guías. Un golpe de viento se preparaba; la tempestad no tardó en estallar. M. Weston oyó un silbido salir de su baston. Todos los bastones y hachas de que iba provista la pequeña partida dieron sonidos iguales. Hundírense los bastones en la nieve, y silbaron mucho mas. Era cosa singular aquellos bastones hundidos en el suelo dejando oír juntos un silbido agudo y bastante sonoro.

En aquel momento, uno de los guías se quitó el sombrero exclamando que su cabeza quemaba. Sus cabellos estaban erizados como los de una persona á quien se electriza con una poderosa máquina. Los demás viajeros experimentaron luego los mismos efectos. El trueno detuvo súbitamente estos fenómenos; pero algunos viajeros sintieron conmociones bastante fuertes.

En 1765, el 22 de junio, M. de Sausure subia al pico de Surby. Durante el camino sufrió una lluvia de escarcha. Llegado que hubo á la cima del pico,

apoyó su baston contra una pirámide de piedras secas que coronan la cima del Surby. Sintió entonces un dolor muy vivo como el que le produciria un alfiler hundido en las carnes; luego el dolor se generalizó é invadió toda la espalda. Era la electricidad que se desprendia con intensidad de la montaña y escogia para disiparse el cuerpo del naturalista. El fenómeno duró cinco minutos.

«Algunos instantes despues, sentia, dice, mis cabellos y mi barba erizarse, produciéndome una sensación análoga á la de una navaja pasada en seco sobre un pelo rudo. Un jóven que me acompañaba manifestó que sentia erizarse todos los pelos de su naciente bigote y que de la punta de sus orejas partian corrientes muy fuertes.» El mismo dia, una señora fué muerta por el rayo en los Alpes leonéses.

En el Jura como en los Alpes, se han notado frecuentes corrientes eléctricas. Al pié del Jura, en los alrededores de Perentruy y de Courtaron, el país parece particularmente predisuesto á la manifestación de los fenómenos eléctricos.

Véase allí relámpagos rasantes que cubren de fuego las praderas durante algunos segundos. Algunas veces creeriase en un vasto incendio, tal es la intensidad y permanencia de la iluminación.

Es inútil multiplicar las citas. Es indudable que la electricidad tiene sus preferencias. Se puede sostener, sin que sea permitido aun explicar la causa del fenómeno, que existen regiones en donde se acumula en mayor abundancia la electricidad de la atmósfera. Hay realmente *países eléctricos*.

TELEGRAMAS.

—Háblase de la fusión de los disidentes del señor Alonso Martínez con los constitucionales. —El señor Sagasta ha llegado á Logroño con su hijo. —En Madrid los ministros se ocupan hoy del envío de refuerzos á Cuba. —El señor Posada Herrera regresará cuando se fija dia para la apertura de las Cortes. —El Papa y el cardenal Antonelli mejorados.

ANUNCIOS.

Bálsamo Universal

DE CANÈR.

Este liquido inocente restaña instantáneamente la sangre de toda clase de heridas de armas de fuego, arma blanca, ó de herramienta, golpe, magullacion de dedos, ú otra parte del cuerpo, caída, rajadura, rozadura, mordedura, labios lastimados por los instrumentos de viento, pezon de la mujer dañado por el hijo que cria; tanto en estas como en las escaldaduras, quemaduras, dolor de muelas, dolor, escozor ó rozadura en la matriz, etc.; en todas sus aplicaciones desaparece el dolor en pocos minutos como por encanto y deja las carnes en su estado natural tan solo con su simple curacion.

Depósitos: Farmacia del doctor Jubert, Gerona; y D. Estéban Canèr y Barceló, Calonge.

COLEGIO DE SAN NARCISO de primera y segunda enseñanza. — Calle Nueva del Teatro núm. 20.

Segue abierta la matrícula, hasta el 30 del presente, para los alumnos de 2.ª enseñanza. Se admiten alumnos, hasta el 15 de Octubre, para el primer curso de lengua francesa y demas asignaturas de adorno.

5-7

MOLINO. — Se vende uno, con todos los útiles para chocolate. Darán razon, Imprenta de este periódico.

EN LA PELUQUERIA DEL señor Pagés se necesita un buen oficial. 4

LEGÍTIMAS MÁQUINAS

PARA COSER

de la
COMPañIA FABRIL SINGER
DE NUEVA YORK.

La única que no se desarregla.

La única que tiene una duración hasta aquí desconocida en las demás máquinas.

La única que á la primera lección se cose.

La única que cose desde lo mas fino á lo mas barato.



GARANTIA INTERMINABLE.

Condiciones de venta especiales.

¡14 REALES SEMANALES! — Sin aumento alguno en los precios. —
10 por 100 de rebaja al contado.

— ENSEÑANZA GRATIS A DOMICILIO. — — CONSTITUCION 40. —

Si el público sabe apreciar lo mucho que vale para familias e industriales la legitima máquina para coser

SINGER,

que acuda, al único exclusivo Establecimiento de la Compañía en esta poblacion sin temor de ser sorprendido

Prevenirse mucho contra las falsificaciones, de nuestras máquinas pues nos consta que han introducido en el mercado, bajo supuestos títulos y razones máquinas falsificadas, imitando en la forma á nuestras legítimas de Singer.

Hilos de lino, algodón, sedas y accesorios.

Pedir catálogos ilustrados y notas de precios y condiciones en

LA PLAZA DE LA CONSTITUCION N.º 40,

Madrid, Carretas, 31. — Zaragoza, Alfonso I, 41. — Sevilla, O'Donnell, 5. — Córdoba, Ayuntamiento, 9 — Málaga, Duque de la Victoria, 1. — Valencia, Plaza Miguelet, 4. — Tarragona, Bajada Misericordia, 4. — Gerona, Plaza Constitucion, 10. — Lérida, San Antonio, 9. — Palma. Bolseria, 18. — Cádiz, Cristóbal Colon, 27. — Lisboa, Plaza Loreto, y 76

COLEGIO DE INTERNOS DEL Instituto Oficial de 2.ª enseñanza y Escuela de Agricultura de Figueras.

Se admiten internos y medio pensionistas. Precios: Internos, 15 pesetas anuales

de ingreso y 52 pesetas mensuales para manutencion, lavado y planchado. Medio-pensionistas: 5 pesetas anuales de ingreso y 30 pesetas mensuales con iguales condiciones que los internos

Pormenores: Director del Colegio de internos. 8-8

— Núm. 2, FORSA, GERONA. —

— Núm. 2, FORSA, GERONA. —

GRAN DEPÓSITO DE MÁQUINAS PARA COSER Y HACER CALCETA.

Nuevas Máquinas Alemanas, Estados-Unidos de América, Francesas e Inglesas.

Envíos á provincias. — Precios de fábrica. — Por mayor y menor. — Precio fijo.



MAQUINAS á pié para coser lencería, sistema Wilson, para familias — Precios de 140 á 185 pesetas. — Máquinas á mano para coser lencería, para familias, de doble respunte y solo cadenci la. — Precio de 25 á 150 pesetas.

MAQUINAS á pié para coser, para Sastres, Sileros, Sombrereros y Zapateros, sistema Howe de números 1, 2 y 3. — Las de Brazo Elásticas Giratorias de números 1 y 2. — Las elásticas de Lanzadera, las de Dientes y lanzadera, las de Grande Lanzadera y las especiales para Sombrereros. — Precio de 160 á 375 ptas. MAQUINAS para coser guantes. — Gran velocidad, trabajo perfecto y acabado. Precio 400 pesetas. — MAQUINAS á pié y á vapor para coser SACOS y VELAS de BUQUES, para guarnicioneros, talabarteros y otros oficios. — Precios, de 300 á 1,800 pesetas. — Estas máquinas se garantizan y se enseña á los compradores sin retribucion alguna. Hilos superiores, Agujas acreditadas, Sedas buenas, Aceites superiores y piezas sueltas para todas estas máquinas. — Precios reducidos.

MAQUINAS Á MANO PARA HACER CALCETA.

Con esta Máquina pueden hacerse tres docenas de pares de calcetines en nueve horas Su construcción es sencillísima y muy sólida, siendo imposible el descomponerse. Se comprende mas fácilmente que toda Máquina para Coser. Precios: de 160 á 225 pesetas.

PRENSAS TIPOGRÁFICAS PARA IMPRIMIR A MANO.

Pueden imprimir, las grandes, 29 x 18 centímetros de metro, materia impresa. Con su caja-estuche, la letra y demás accesorios. Precios: de 175 á 225 pesetas.

BARCELONA, depósito central,

Sucursal de GERONA,

Narciso Domenech Nadal, ANCHA, n.º 21.

Federico Dalmau Vim, Forsa 2, frente á Correos.

QUINCALLERÍA. — PERFUMERÍA. — BISUTERÍA. — GUANTERÍA. — JUGUETES.

ANTONIO COLODON.

PLAZA DE LA CONSTITUCION, NÚM. 12, TIENDA.

A todos los que se dignen honrar su establecimiento ofrece un grande y variado surtido de GUANTES de cabritilla, hilo, seda y algodón, — PETACAS, BOQUILLAS, Y PORTAMONEDAS.

GRAN VARIACION y NOVEDAD en OBJETOS DE BISUTERÍA.

CARTERAS para bolsillo y viaje, CUCHILLOS de mesa y de cocina, NAVAJAS de bolsillo. CORTAPLUMAS de 2 á 10 hojas, y Navajas para afeitar; garantidas.

UN GRANDIOSO SURTIDO de tijeras de todas clases para bordar, costura, easte, peluquero, jardinero, para cortar uñas y el azúcar.

UN MAGNIFICO SURTIDO de juguetes, medias, calcetines de algodón; paraguas de seda y algodón, Sombrillas Antuads de 32 á 60 rs., y quitasoles de 14 á 36 rs.

UN GRAN SURTIDO de Anteojos y lentes, Anteojos de larga vista, gemelos de teatro de marina y de campaña.

— A ESCOJER. — — 2000 abanicos. —

GRAN SURTIDO de corbatas de lana y seda á la última novedad.

COMPLETO SURTIDO de cadenas para reloj, gemelos para puños, botones para peheras y varios otros objetos.

Perfumería de todas clases, extranjera y del pais; la verdadera agua florida de Moray y Lanman.

Se componen toda clase de Paraguas, Sombrillas, Bastones, Anteojos y Lentes.

12. — PLAZA DE LA CONSTITUCION. — 12.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatrizatoda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford street, Londres.

N.º 4.

— A los ENFERMOS. —

CURACION PRONTA Y SEGURA de las ENFERMEDADES de los OJOS ya sean agudas ó crónicas y mas ó menos graves; sin emplear en ningun caso colirios, la piedra ó cauterizacion, ni ningun otro medio local de los que se acostumbran en la práctica ordinaria por los demás oculistas, sin otro resultado en general que modificar tan importante órgano, con pérdida de la vista en no pocos.

DEBEMOS ADVERTIR que respondemos de cuanto afirmamos con la práctica, en la prensa ó discutiendo.

Unico consultorio de su clase en Barcelona, bajo la direccion del Sr. Alvarez Peralta, calle del Olmo 10-2.º; director de la Revistamedica quincenal titulada el ESPECIALISTA.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL.



Remedio árabe para curar infaliblemente los padecimientos congestivos ó nerviosos de la cabeza, los del estómago, del vientre, de los nervios y alteraciones de la sangre.

Tónico por excelencia, altamente higiénico y salutarífico por las enfermedades que evita su uso diario.

Precio 12 y 20 rs. caja para 20 y 40 tazas en las acreditadas boticas y droguerías de toda España y del extranjero.

DEPÓSITO CENTRAL. — En Madrid, Espóz y Mina, 18, Dr. Morales. — Gerona, Farmacia de Ametller y Viñas, Cort-Real 4.